

人口問題研究所

研究資料第大号

昭和二十一年十一月一日

戰後農村人口の構成

山梨縣北巨摩郡塙崎村調查書定報告

厚生省人口問題研究所

本村は本年六月一日山梨縣北巨摩郡端崎村につき実態出る。農村人口收容力大間に於ける調査の一端、東洋地主として、一般農へず後農村の人口構成の実態を把握せんが爲めに資料として記述せらる。

本調査対象たる端崎村は北巨摩郡つ南側、甲府市の西方約十キロメートル位置し、釜無川の北岸に沿ひ、甲府盆地の周縁地帶にあら一農村である。本村の地勢は概ね南方に緩く傾斜し、特に河岸に近い一帶は地味肥沃で米谷作に適し、北部の丘陵地帶も殆ど餘すところなく田畠として耕地化されて居る。石和十八年版の本村農産業計によれば、米五三三二石、麥二二六三石、甘藷五八五石。貢馬飼養三八五石。實在產出し、同郡大泉村に次ぐ郡下最大の米作地であり、且、町内の八割近くは二毛作田で土地利用度も極めて高い。本村では耕前農業又牧畜ニ馬牛玉とすリが農家の収入とし可成行はれて居たが、現在は經濟状態の変化に伴ひ著しく縮限され、他に見る所工場工業も盛り上り、端崎を通じて中大井交換の便により甲府市への交通至便なるを以て、相當数の同地域への通勤者を擁し地方都市近傍農村としての性格が顯著である。

(一) 様、年令別構成

本年六月一日調査せる端崎村の性別、年令階級別人口を總人口、陳固齋、海外引揚齋復西齋別

年令段である。

性別、年令階級別人員表

年令	總數		開砲		引導		掃雷		機		飛彈	
	男	女	男	女	男	女	男	女	男	女	男	女
1~5	175	125	323	48	37	85	5	2	7	2	6	1
6~10	198	187	363	30	41	71	2	4	6	6	8	1
11~15	155	114	327	25	28	53	3	2	5	5	8	1
16~20	151	165	316	12	22	34	2	4	6	8	36	1
21~25	102	129	231	9	13	26	1	1	3	3	36	1
26~30	80	119	199	10	30	40	7	6	13	22	1	1
31~35	83	107	190	19	37	58	3	4	7	12	1	1
36~40	85	97	182	19	20	39	2	2	2	15	5	1
41~45	72	61	133	8	13	21	1	1	2	5	2	1
46~50	51	49	100	7	10	17	1	1	1	1	1	1
51~55	47	63	110	7	9	16	1	1	1	1	1	1
56~60	53	45	98	6	5	11	1	1	1	1	1	1
61~65	46	57	103	5	10	15	1	1	1	1	1	1
66~70	25	33	58	1	1	1	1	1	1	1	1	1
71以上	25	36	41	3	3	2	1	1	1	1	1	1
不明	14	12	24	1	1	2	4	3	2	1	1	1
計	1,365	1,461	2,826	209	276	485	32	28	60	102		

之より先づ本村の總人口は大正九年以降次の國勢調査報告の結果を記載すれば、次の如くである。

年次	大正9年	大正10年	昭和5年	昭和10年	昭和15年	昭和19年	昭和20年	昭和21年
人口	2,510	2,465	2,505	2,538	2,529	2,547	2,555	2,826
男	1,255	1,225	1,255	1,288	1,288	1,295	1,295	1,361
女	1,255	1,240	1,250	1,250	1,240	1,252	1,260	1,465

右に上記は本村の總人口は大正九年以降の各調査年次に於て大正十四年に稍減少したる外昭和十五年迄漸次増加して居るが、毎年次平均五〇。台前より増勢極めて微弱である。戰時中の昭和十九年は稍減少して居るが殆んど影響無見ない。然る長崎戰後の昭和十一四年には二八三三名と一躍増加を見、更に本調查實施日たる本年六月一日には七名減少して、昭和五年に比し一割三分の膨脹を示して居る。言うまでもなく現在の農村人口は平時と異り、多數の戰災、難民來引揚者等による移入、入村、帰村者や歸還解除による寄附年齢の復員者を受入れてゐる。そこで六月一日当時の本村人口中より疎開者四人五名、引揚者六名、復員者一人、二名の合計六名を除けば二十七九名となり、又疎開者と引揚者のみを除けば二二八一名で何れにせよ各年次國勢調査人口に比し一割以上増少する。此結果を別紙報告書同様大泉村の場合終戰前後の一二年の間に總人口の約半数に及ぶ甚大なる流入人口を受入れ、且、之等増加人口中より疎因、引揚、復員該當者を除いても昭和十五年當時に比し一割大分衆の増加を示して居るに比較すれば著しい相違を認めざるを得ない。此相違は大農村が閑地として最も入村帰村大眾を用いた條件下にあるに對し、本

本村の如く郡市並傍に位置し可望地たましく本経済、過渡地を主として成立していく場合、同じく本村とは名へ西若の開拓に著しい受入能力の差が存すること自明にするに當る。又本村の總人口より陳内引陽當番を除いた人口が昭和十九年の人口五千過るといふ事実は、當時より終戦年大かけて個田地の本村人口が職業、移動等により流出し、且、その一部が陳内引陽當番を帰村する所ではないかと推測されるが陳内引陽當番の動態的資料の分析不十分を今、陳内引陽當番定小解

次に總人口の性別構成を見ると各國勢調査年次と比較せる男女比は左の如くである。

年	次	人	馬	牛	人	馬	牛
昭二	14	97,777	5	14	92,399	5	14
昭三	15	90,746	10	15	90,042	11	15
昭四	16	92,144	12	16	92,144	12	16

(4) 総人口中より陳内引陽當番を除き其の人口

右に示す如き各年次共女子は男子を稍超過して居るが、昭和五年、十五年以降は本年は寧ろ僅少ながら女子が增加して居り、比較的女子の割合多い陳内引陽當番を除けば男女は大同破天石大正十四年の割合に接近する事を示して居る。

更に本村人口の年令別構成を見ると陳内引陽當大多い十五才以下の幼少年層が全年令構成で占め各比重は別に大衆村に就いて見て既に陳内引陽當ではない。然しそう一般に男子大あつては云々才、三十五才の中堅層が少く、女子にあつては二〇才未満の未婚層層が湖多め、又反對女共五〇才以上

柱年後廟「老牛角」の比量が割合大きめで、支那風の農村型に共通する一般的特色を示して居る。
次に「一丈才」、「丈才」、「丈才」の水産年令人口の總人口に対する割合は特殊年令階級別に昭和五年
圓勢調查結果と比較すれば、左の通りである。

男 子

昭 21		人 口	年 齡	性 別	昭 21	人 口	年 齡	性 別	
(1)	21	5	一九才	女	5	一九才	一九才	男	
二〇	三	一七八	一八七	16~25	一八七	一八四	一八四	26~40	
三	九	二二〇	二一〇	26~40	二一〇	二一九	二一九	41~60	
九	八	三四八	一〇二	41~60	一〇二	一七五	一七五	61~80	
五	三	五三九	五三七	計	五三九	五四六	五四六	81~100	
(1)		總 人 口		總 人 口		總 人 口		總 人 口	
四		總 人 口 中より 諸國 列陽 省を除		總 人 口 中より 諸國 列陽 省を除		總 人 口 中より 諸國 列陽 省を除		總 人 口 中より 諸國 列陽 省を除	

先づ男子に就いて見る大の熟人口中へ一大才一才の者より生産年令人口の熟人口に対する割合は、昭和五年とそれと比較して體が少しあるが、その差は一名良滿たゞ略ど寒りはない。次に婦が若干増加した反面、二才一才の者より生産年令人口の内割を見ると、一大才一二五才の層はほゞ同率であるが、一年前後に當る二六才一四〇才の層が若干増加した反面、二才一才の者より生産年令人口の内割を見ると、一大才一二五才の層はほゞ同率であるが、その差は一名良滿たゞ略ど寒りはない。次に

蘇州、海外引揚者を除いた人口及び右の外に復員者も除いた人口中より他地域から流入したと見らるる内村可名割合を見るに前者は僅か大の人口又は昭和五年の同年令人口と超距するが後者差は二才一才の層が若干増加した反面、二才一才の者より生産年令人口の内割を見ると、一大才一二五才の層はほゞ同率であるが、その差は一名良滿たゞ略ど寒りはない。

現在を基準とする蘇州引揚復員者による生産年令人口の増減の中は總人口と超距するが後者差は二才一才の層が若干増加した反面、二才一才の者より生産年令人口の内割を見ると、一大才一二五才の層はほゞ同率であるが、その差は一名良滿たゞ略ど寒りはない。

次に女子の生産年令人口の割合は總人口の場合昭和五年よりの二名増加しばく同率であるが蘇州引揚者と除いた大の層の場合は却つて五二三名と僅かながら低下して居る事は蘇州引揚者と該当する女子が上着より生産年令層大底する層を多く含んで居る事を示してゐる。更に總人口の内割を見れば男子と同様、一大才一二五才の青年層割合が昭和五年當時より若干増加したが、二才一才の層が比較的多く減少を見又、蘇州引揚者中、二才一才の層が比較的多く占めて居る事は注目される。以上本村の生産年令人口の構成は就き男女を通じて、生産年令人口の總人口に対する割合は昭和五年及本年の(即ち各々)と通じて著しい差なく比較的一致する。二生産年令層内部大抵では昭和五年と比較して若干層の増加が老年層の減少に對応してゐる。

貞氏が通する時後を猶豫し得べく就中(二)の傾向は未だ實務の歸還及毛利隊開拓漸次の都合復帰等
吾方感承承ば當分維持せらる名であらう。

(二) 農業耕種

本調査によると成村の慣習年令階級別耕業耕種成否耕業区分類別に依り起立のが第二表である。

第二表

性別、年令階級別職業成績

年 令 階 級 組 合 數 量	性 別	1. 職業成績				2	3	4	5	6	7	8	9	合計	
		a	b	c	d										
1~15	女	7	2										1	523	523
16~20	女	44	13	51									72	151	
21~25	女	52	18	39									28	102	
26~30	女	44	20	24									14	80	
31~35	女	36	25	10									14	23	
男	36~40	50	42	5									2	12	85
41~45	男	52	49	5									8	32	
46~50	男	37	25	2									8	51	
51~55	男	30	29	1									1	7	47
m	56~60	42	37	4	1								2	7	53
61~65	m	38	32	4									2	8	46
66~70	m	11	5	8									1	13	25
71以上	m	13	10	5									12	25	
不明	m	7	6	1									1	14	
計	m	481	346	163	1	1							8	745	1365
1~15	女	11	1	10									1	496	496
16~20	女	28	6	72									3	64	165
21~25	女	86	5	81									2	35	128
26~30	女	64	16	48									2	53	119
31~35	女	54	11	43									3	51	107
女	36~40	66	17	49									2	25	97
f	41~45	43	8										1	17	61
f	46~50	38	8	28									1	12	49
f	51~55	43	8	35									10	63	
f	56~60	30	8	24									15	45	
f	61~65	32	5	29									25	59	
f	66~70	18	5	13									15	33	
f	71以上	13	3	10									23	36	
f	不明	9	3	6									3	12	
f	計	523	102	481									18	834	1461

本表に基づき本村の有業率を換算した結果、男子四五・四名、女子四五・九名である。昭和五年の有業率
 男子五今二名、女子五今五名と比較して男子は一二・八%、女子は九・六%の減少を示すもの。
 又總人口中より疎開、引揚者を除いた人口について之を換算すると男子五二・四名、女子五二・六%と有
 し昭和五年に比して男子大八名の減少、女子大一%の増加となる。既述の如く本村の生産年令人四
 百人中疎開する割合は昭和五年と本年止名と同様であるから調査によると有業率の低下は男子大半
 には疎開引揚者を含む生産年令人中の有業者割合の低減、女子大半では特に疎開引揚者の
 有業率低さによるものである。即ち疎開引揚者の男子有業率一七・四女子同率五九は本村の如く無
 疏開の生産年令人が相当の比重を占めて居る状態も考慮すれば特に男子に於て差異を持つ事無
 い場合當該年にして居る事を豫測せしめる。右に開示して本調査項目に失業者として申告せる者の
 令制精誠を覺ゆる所め通りである。

年令階級	1~20	21~30	31~40	41~50	51~60	61~70	71~80	81~90	91~100
失業者数	一〇	三三	三一	一五	二	一	九	八	一

即ち二三〇才代の中堅層が多數を占めて居るが四五〇才代の内移り盛りの層にも一二名と算
 べて西事は注目される。尚之等失業者中疎開者引揚者及公職員者に該当する者無く見ゆるは左の通り
 である。

年令階級　へ20才　21~30才　31~40才　41~50才　51~60才　61~70才

政聞引揚者　五三、二二、一二、一三、一四、一五、一六、一七、一八、一九、一五三

即ち失業者と申告せる者の内政聞引揚者に該当する者は該教約に朝だ匪して居る。勿論此の申告せる失業者故に以て直ちに所謂潜在失業を含む農耕の失業者不可基準となすことは出来ないであらう。本村に於ける失業者故確定の参考のため別に男子「二〇~一六〇才」の年令による失業者及農耕手助を職業分類中より抽出すれば左の通りである。

總数　失業者　農耕手助

二十六才　男子　五三(28)　一〇(53)　五三(9)　一六二(283)

本村よりは三十才以上の生産年令男子中約三割が失業、一割弱が農耕手助に從事しあり、兩者の合計は之割八分余大上つてゐる。之等失業者中には學生、生徒、病弱者、被遺棄の田畠地主、被寄主等々、又、農業手助中には事實上自己の職業活動の大半で自家農業に没入したる本業者等が得るであらう。然しこそ考慮するも右の数字は本村に於て可成り過剰勞力が未消化のまゝ併帶してゐる事実を示すに足るものと考へられる。

次に有業者の職業別構成を見るに、男子長所では農業が七七・六名、女子長所では九三・〇名、老若男女、昭和五年國勢調査結果に比較し男子は七五名減少し女子は逆に四名微増してゐる。

男子農業者の減少は甲府市への通勤者の增加が主因である。特大政聞引揚者の有業者中農業

春耕合は農業六戸對し男子二・四名女子は五。若き白い大連等、有り、其の農業以外の職業從業者
は昭和五年以此し男子にあらずては工業二八名火名職、商業三七名、五名職、交通業一四五名、賃
公務自由業七一名四三名職、其他の有業者八名四名職。婦人、女子大約つては工業一名三四名職、
陶業二名一七名職、交通業二名二名職。公務自由業二六名二一名賃業然れど有業者一三名也為職と算
して居る。即ち男女を通じて商工業の減少、交通業の增加及公務自由業の賃業立場適し得る。

此の内特に公務自由業の増加は甲府市於ける官廳会社への進物事體と反映するものあり職業
の地方都市直隣村の職業構成を見らば殊不思議であると言へよう。
最後に昭和八年又降鶴岡市有機質肥料就業者態を見ると總務一。二名中農業者は大半雄の入大
学、無業者加算四分之一即二五名をもて其他は公務自由業の一両名、五農、商業の各二名、其他、
少有業者三名を有すてある。大割余者無める農業者を除けば被服業に無業者と公務自由業者加算
當該以上者事は被服者勿動向見る如く民注目すべき現象である。

三 世帯構成

本利の調査時現在世帯五三大世帯者世帯員数別に見れば左の通りである。

世帯員数	1人	2人	3人	4人	5人	6人	7人	8人	9人	10人	11人	12人	13人	14人	15人	16人	17人	18人	19人	20人	21人	22人	23人	24人	25人	26人	27人	28人	29人	30人
歲農世帯數	二六	三二	三五	五九	五	四五	一五	一三	五三	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一
無業世帯數	七	三〇	二一	二二	二七	四	九	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一	一
總	三三	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五	五五								

生の余裕は無く、不景氣の個人世帯は最も多く、三人世帯は次いで二人、一人世帯が少く、二人以上世帯が極端に平均的で分派するが凡ての世帯は世帯の一割に相当するが、農業世帯である。又世帯頭数の上位に对照する農業世帯と商業世帯は並んで頭名に開拓者五人世帯が最も多く、次いで八人、廿人、三十人世帯が多數ある。該層は凡て人世帯を中心とする人以下の世帯が圧倒的である。今一世帯平均開拓者頭数は既に極端な物である。

職業層

農業世帯

翁自耕農

無業世帯

平均一世帯頭數

五、九七人

五、三二人

三、八〇人

前も總世帯についての平均年頭数は七人、年頭数五算五、一三人、昭和十年五、二八人、昭和十五年五、五七人とのほどの中間にあるが、開拓人農村の算〇人で比較すれば、多い。

又世帯主の職業別に見て農業世帯の半、九、七人に対する農業世帯の三、八〇人は大部、介か開拓引揚者、の世帯に属する所でもあるが、世帯構成員の質的差は甚く個體を示して居る。世帯主の職業別に見ると世帯数は農業五三、林業一、工業一五、商業一一、交通業四、公務自由業三九、其の他の商業一〇、然して一二六で農業世帯占別とすれば、商業世帯及公務自由業世帯が著しく大きな割合を占めて居る事大体慧すべきである。

世帯構成に關聯して本村の開拓引揚者の居住形態を一見すれば本調査によると、開拓引揚者總数五、四二名中疎開引揚者が独立大體べてある世帯に属する者四九、二名、然しその世帯に同居して居る者五、三名で前者の總数に対する割合は約九割に達してゐる。而して疎開引揚者の大部分は一応經濟的長久社会的大立した世帯單位に包容され生活して居る事至るし、終つて多數の疎開引揚者

の流入が遅ちに従来居住者の世帯へ家換し、生活と直接の影響を與へる事にはならない事を示して、又通農三、公務自由農七、其の他の有農五、無農一。計一八一世帯であり、總数の大割合が無農地に乏しき都近傍農村の特徴を反映するものである。又該閑引陽農世帯内に同居せしめて居る世帯は總数三一世帯を除へるが大部分は農業世帯（二大世帯）であり他は無農三、工業及び公務自由農各一戸すがほい。参考の為該閑引陽農世帯中独立せる世帯の平均世帯員数は二・六九人の少數であり、該閑引陽農世帯のそれは五、八人内該閑引陽農一、七人である。

以上該奇村の調査結果の一節集計結果を基き、同村の人口構成大きき概観した。

戰後農村人口の現象の検討は至ら迄もなく、農村並木農家大現在する社会経済的條件の分析により、多數調査村の類型的比較考察の結果初めてその意義を明かにし得るに至るであらう。之等の考察は後の機会に用する事とし、本編では取扱へず、戰後農村の人口構成の概要を述べて止めと次第である。

中島技術官